
Junto con reconocer a los mejores 
en las siete categorías, el acto contó 
con la participación del grupo 
Quilapayún. 

La comunidad de la escuela  
unidocente y de sólo un alumno 
de Poduco Bajo en Santa Juana, 
tuvieron la doble pérdida de su 
escuela y ambos de sus  
respectivas viviendas.

Estudiante y su 
profesora pierden  
escuela y sus casas 
por incendios

CIUDAD PÁG. 5
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Gobierno compra a 
4 proveedores viviendas 
de emergencia para  
la Región del Biobío
Valores fluctúan entre los 5 millones 942 
mil pesos y los 6 millones 833 mil pesos. 
También, entre otras compras, Estado ha 
adquirido kits de cocina y de camas, ade-
más de estanques.
CIUDAD PÁG. 10

Alcaldes piden apurar entrega 
de las viviendas de emergencia

JEFES COMUNALES DE TOMÉ Y FLORIDA SE SUMAN AL REQUERIMIENTO PLANTEADO POR VÍCTOR HUGO FIGUEROA DE PENCO

“Estoy preocupada. Debemos ser 
una de las comunas más afectadas 
con los incendios forestales, en la 
provincia de Concepción proba-

blemente la segunda, y no es posi-
ble que a la fecha no haya llegado 
ni una sola vivienda de emergen-
cia”. La frase es de la alcaldesa de 

Tomé, Ivonne Rivas, quien al igual 
que otros alcaldes y alcaldesas de 
comunas afectados por los incen-
dios forestales, ve con preocupa-

ción la demora en la entrega de 
viviendas de emergencia.  

Y claro, en algunos territorios 
como Arauco y Santa Juana ya han 

recibido algunas viviendas. A la es-
pera, Tomé, Florida y Penco, entre 
otras comunas del Biobío, por eso 
la inquietud.

Hay inquietud, tras llegada de las primeras soluciones provisorias en Arauco y Santa Juana.

POLÍTICA PÁG. 4
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 15

La comuna ha tenido durante años solo una vía de ingreso y salida, conocida como la costanera entre Hualqui y Chiguayante o ruta O-
60. Esta condición le ha perjudicado en reiteradas ocasiones por incendios y deslizamientos.

Hualqui trabaja para evitar aluviones en invierno y por nueva ruta de acceso

CIUDAD PÁGS. 6-7 

Festival 
Internacional de 
Lebu ya tiene  
sus ganadores 2023

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

EDITORIAL: LOS OTROS INOCENTES AFECTADOS POR EL FUEGO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

IGNACIO MUÑOZ ERNST 
Gerente Área Proyectos Irade

Desde hace algunos años, desde 
Irade hemos observado con preo-
cupación que la Región del Biobío, 
con su gran oferta y prestigio aca-
démico, al parecer no es lo sufi-
cientemente atractiva para que, 
una vez que los jóvenes egresan de 
nuestras casas de estudio, se que-
den desarrollando su vida familiar 
y laboral aquí. 

Las razones pueden ser muchas, 
pero como corporación empresa-
rial que articula a los actores rele-
vantes en la región para generar 
espacios de colaboración y encon-
trar soluciones, no nos quisimos 
quedar sólo en el diagnóstico, y 
preferimos hacer lo que nos co-

trasladar esa experiencia y ofrecer 
100 becas a jóvenes talentos de las 
provincias de Biobío, Arauco y Con-
cepción para un entrenamiento en 
capacidades innovadoras. Por esa 
razón, este programa de formación 
se impartirá de manera híbrida, 
para facilitar la participación de 
jóvenes –de 18 a 40 años– de todas 
las comunas de la región.Ofrece-
remos 12 módulos, como son: “Ten-
dencias tecnológicas”; “Prototipos: 
del papel a la realidad”; “Búsqueda 
de financiamiento”; “Mercado glo-
bal”; y “Comunicar para triunfar”; y 
nos acompañarán docentes de la 
talla de Barbarita Lara, Fernanda 
Soza, Inti Núñez, Pablo Gándara, 
Roberta Lama, Juan Carlos Gacitúa, 
Lorena Retamal, Claudio Basual-
to, Pamela Salazar, y David Fernán-
dez, entre otros que están en proce-
so de confirmación.  

Invitamos a los jóvenes de la Re-
gión del Biobío a revisar las bases, 
el brochure y postular en sumabio-
bio.cl. Estamos felices de estar ofre-
ciendo oportunidades concretas 
de desarrollo que beneficiarán no 
sólo a nuestros jóvenes, sino tam-
bién, a través de ellos, impactar a 
toda nuestra región y su futuro.  

rresponde: ampliar la mirada de 
los jóvenes para que vean las opor-
tunidades de desarrollo que hay 
en la región y también, por supues-
to, crear unas nuevas con una gran 
orientación hacia las necesidades 
que ofrece el quehacer del sector 
industrial regional. 

En este contexto, y en conversa-
ciones con el Gobierno Regional 
del Biobío, surgió un proyecto que 
hoy ya se concretó y que lleva el 
nombre de SUMA Talento; una ini-
ciativa financiada a través de un 
Fondo Nacional para el Desarrollo 
Regional y que, en dos años, tiene 
el desafío de movilizar la econo-
mía regional con el foco puesto 
en la innovación de jóvenes, a tra-
vés de múltiples actividades, 
como: ferias de innovación, desa-
fíos de innovación abierta, pasan-
tías internacionales, plataforma 
de financiamiento y un programa 
de formación que empezará el 31 
de marzo y que nos tiene muy en-
tusiasmados.  

Es que quienes conocen a Irade 
saben del prestigio que en estos 30 
años hemos desarrollado en torno 
a nuestros programas de forma-
ción ejecutiva, por lo que quisimos 

Estamos felices de 
estar ofreciendo 
oportunidades 
concretas de 
desarrollo. 

Formar para innovar

DANIELA CÁCERES PRADENAS 
Ayudante del CEE y Estudiante de 5to Año, Derecho 
UdeC

“Liberté, Égalité, Fraternité”, es 
un lema que todos alguna vez he-
mos escuchado en clases de histo-
ria, televisión o en algún debate, y 
es que Francia siempre ha sido sím-
bolo de lucha y justicia. La mayo-
ría consideramos a países euro-
peos como el “modelo a seguir”, y 
uno tiende a pensar que son una 
especie de utopía que han alcanza-
do todos los derechos sociales exis-
tentes; sin embargo, los franceses 
dirían que esto es una visión erra-
da de su realidad. En el último 
tiempo, Francia ha tomado prota-
gonismo en los titulares noticie-
ros por trenes y vuelos parados, 
escuelas cerradas, paros docentes, 
y miles de manifestantes en las ca-
lles de todos los rangos etarios y so-
ciales exigiendo al presidente Ma-
cron no llevar a cabo la reforma de 
las pensiones que, entre otras me-
didas, aumenta la edad mínima de 
jubilación de 62 a 64 años. Esta im-
popular propuesta ha sido recha-
zada por un 65% de los franceses, 
junto a numerosas críticas de am-

grandes movimientos sociales han 
nacido en estas tierras, y los france-
ses no son conocidos necesaria-
mente por ser fácilmente someti-
dos. Este es el ejemplo perfecto de 
como uno romantiza tierras forá-
neas por el simple hecho de ser un 
poco más progresistas que la na-
ción en la que uno vive (y claro, por 
la imagen que nos deja Hollywood) 
pero, sucede que cuando la realidad 
llega a tierra, se nos rompe esta 
burbuja idealizada.

bos lados del espectro político, y de 
lo cual también es clave mencionar, 
se ha visto cada vez mayor presen-
cia de trabajadores del sector priva-
do opositores a la reforma. No obs-
tante, Macron afirma que ello es 
vital para “garantizar la viabilidad 
del sistema de pensiones” de aquí al 
año 2027, pero sindicatos insisten: 
“hay otras formas de hacerlo”. Uno 
podría suponer que esto es “una 
protesta más”, pero lo cierto es que 
se trata del movimiento social más 
numeroso en Francia desde el año 
2010 (240 convocatorias por todo el 
país) y en el que inevitablemente, 
han habido choques violentos en-
tre manifestantes y policías, censu-
ra política en cuanto a cifras oficia-
les, y básicamente: caos colectivo. 
Todo esto pareciera no tener fin, 
mientras el mandatario aparenta 
no ceder, huelguistas afirman que 
si el gobierno hace oídos sordos a 
sus peticiones paralizarán toda 
Francia el próximo 7 de marzo. Po-
drán pensar que es una simple ame-
naza, pero recordemos que los 

Sucede que cuando la 
realidad llega a 
tierra, se nos rompe 
esta burbuja 
idealizada.

“Jardines de la 
Democracia”

Durante la tarde de este viernes 
se reactivaron focos de incendios 
forestales en distintos puntos del 
Gran Concepción. Desde Conaf 
confirmaron que uno de ellos co-
rresponde al siniestro Santa Ana, 
ubicado en el límite entre Coronel 
y Santa Juana. Al respecto, el Ser-
vicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres (Sena-
pred) ordenó evacuar los sectores 
Quetra y San Ricardo en la comu-
na coronelina. Asimismo, el com-
bate del fuego continuó en Men-
que, Tomé, donde se obligó a ce-
rrar el tránsito por el camino hacia 
Dichato. 

 
 

Verónica Torres Macher 
@VTorresMacher 
#Concepción bajo el humo nueva-
mente... Vientos lo traen desde 
#Coronel, #SantaJuana, #Dichato 
y alrededores..  #pesadilla para 
los que están al pie del  #IF  uff  
 
Fabiola Ossandon 
@fabitaossa 
Incendio sector Patagual... Cre-
cen los miedos, el olor a humo, 
mientras cae cenizas sobre las 
casas y nuestras cabezas... #In-
cendiosForestales #conaf #Briga-
distasForestales #Coronel #Biobio 
 
Matías Tripailao 
@tripailao2 
Lamentablemente se reactiva el  
IF en #menque, llegando al Cami-
no. Por otro lado en #coronel IF 
en Quetra - San Ricardo, todos 
sectores de alta densidad forestal. 
 
Jaime Weinborn Aravena 
@jaimeweinborn 
Una pena de nuevo incendio en 
cerros de #santajuana y #pata-
gual #coronel es de esperar que 
baje viento y se pueda controlar . 
Animo @MuniSantaJuana  y  
@municoronel  a los  @Bombe-
rosdeChile  y atento Municipali-
dad de #sanpedrodelapaz  
@SanPedroPaz #incendios 
#bomberos 
 
Helda Pilar Sobarzo 
@pilisobarzo 
#Coronel incendio Que triste y 
que impotencia todo esto.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Se habla de una intencionalidad de más del 60% 
de los incendios forestales en el Biobío. Una ci-
fra alarmante, así como la cantidad de hectáreas 
consumidas, que superan las 190 mil, más toda 

la flora y fauna que las habitaba. 
Otra vez, la autoría humana en un desastre ecológico 

toma protagonismo y en este caso, al focalizarnos solo 
en los animales, la cifra de afectación, de acuerdo a al Co-
legio Médico Veterinario llega a de mil 500 especies que 
han llegado a manos de sus representados para atención, 
solo en la Región. 

“Hemos atendido en Santa Juana patos, gallinas, chi-
vos, ovejas, cerdos, vacunos, gatos, perros y equinos. Ade-
más de fauna silvestre que se ha encontrado en el área 
y que han sido derivados al Servicio Agrícola y Ganade-
ro (SAG) como pudués, conejos y guiñas. Lamentable-
mente de estos 690 animales aproximadamente 10 han 
fallecido”, dijo a Diario Concepción, Evelyn Salas, secre-
taria del consejo regional del Colmevet. 

Entre un mes y un mes y medio se estima el tiempo 
de recuperación de animales que sufrieron quemaduras 
leves, mientras que en los con quemaduras graves, que 
requieran pabellón, injertos y hospitalización, el tiem-
po para mejorarse podría extenderse hasta cuatro me-
ses. Terapias que, según Salas, tienen un alto costo. No 
se cuantificó en el monto, pero se aseguró que son simi-

Los otros inocentes  
afectados por el fuego

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El desarrollo de los jóvenes y las 
innovaciones tecnológicas 
 
Señora Directora: 

Es un hecho incuestionable que 
las nuevas tecnologías han revolu-
cionado la forma en que aprende-
mos y enseñamos. En un mundo 
cada vez más digital, es crucial que 
los estudiantes tengan acceso a las 
herramientas adecuadas para ma-
ximizar su potencial de aprendiza-
je. De acuerdo a un estudio del 
Centro de Encuestas UC y OTIC 
CChC realizado en 2022, la cober-
tura de internet en el país llega a un 
89,2% y se demuestra que el avance 
en la posibilidad de conexión de la 
ciudadanía es notorio. 

En el marco de esta vuelta a cla-
ses, los estudiantes chilenos debe-
rían tener acceso a tecnologías edu-
cativas, incluyendo dispositivos 
como computadoras portátiles o 
tabletas, y herramientas en línea, 
como plataformas de aprendizaje 
en línea y aplicaciones de producti-
vidad. Estos recursos les permitirán 
investigar y colaborar con sus com-
pañeros de manera efectiva, y les 
brindarán una mayor flexibilidad 
para trabajar en su propio ritmo. 

Además, es importante que ten-
gan la posibilidad de utilizar las úl-

timas actualizaciones de Inteli-
gencia Artificial, que pueden per-
sonalizar la manera de aprender y 
adaptarse a las necesidades indivi-
duales de cada estudiante. Estas 
tecnologías ayudan a ser más efi-
cientes, brindando una experien-
cia más dinámica y atractiva para 
los alumnos. 

Estoy convencida de que, si 
brindamos a los jóvenes chilenos 
acceso a las nuevas herramientas 
tecnológicas, podremos fomentar 
un aprendizaje más efectivo y sig-
nificativo. Por esta razón, debe-
mos seguir invirtiendo en educa-
ción y asegurarnos de que estas in-
novaciones estén disponibles para 
todos los estudiantes. 
 
Ariela Mendel 
 
Ciberseguridad  
 
Señor Directora: 

De acuerdo a los resultados de la 
encuesta realizada por AMCHAM y 
el Instituto de Directores de Chile 
recientemente, el 82% de los direc-
tores de empresas del país conside-
ra que la ciberseguridad debe ser 
una prioridad para sus organizacio-
nes. Sin duda, esta amplia mayoría 
de opinión está basada en situacio-

nes concretas que están enfrentan-
do las grandes empresas, como 
consecuencia de los procesos de 
transformación digital y el fortaleci-
miento de sus capacidades para 
mantenerse vigentes y competiti-
vas en el futuro, y actualizadas en 
materia regulatoria y de mercado. 
El reporte de Deloitte 2023 Global 
Future of Cyber Survey establece 
como prioridad la ciberseguridad 
en la fórmula del éxito y crecimien-
to de las empresas. Se hace relevan-
te entonces, e imprescindible, crear 
un ambiente colaborativo y educa-
tivo donde todos los actores de la 
industria puedan adquirir las he-
rramientas necesarias para ser ro-
bustos en estas materias. Las gran-
des empresas no son las únicas que 
necesitan priorizar las acciones de 
ciberseguridad. Las startups, las 
micropymes y las pymes son hoy 
uno de los principales objetivos de 
los ciberataques, y esto se debe a 
que ninguna entidad opera de ma-
nera aislada, todas son proveedo-
ras, clientes o usuarias de grandes 
corporaciones, por ende, la proba-
bilidad de encontrar vulnerabilida-
des de seguridad es mayor en aque-
llos entornos más inmaduros. 
 
Edgar Spielmann

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

lares a los de un ser humano en recuperación. 
Y, por supuesto, como casi siempre ocurre en este tipo 

de situaciones, los recursos de salud para la atención ve-
terinaria escasean y el aporte de la comunidad se hace 
importante. Sin embargo, los verdaderos responsables 
de la catástrofe no asumen responsabilidad alguna, ya 
que en muy pocos casos se llega a condenas, debido a la 
falta de pruebas que corroboren la perpetración del de-
lito. En segundo plano queda si las penas son altas o ba-
jas -en este caso son elevadas-, la responsabilidad penal, 
al igual que los recursos para la recuperación de todo lo 
afectado, escasea. 

Hemos sido testigos de vidas humanas perdidas, vi-
viendas destruidas, campos y árboles incendiados y ani-
males quemados. Un penoso escenario que por dos se-
manas alertó a todo Chile. Y volviendo a lo inicial, el ba-
lance de los inocentes afectados por el fuego, duele. Y 
duele, porque ante el fuego, por una irresponsabilidad 
de otro, no pudieron defenderse.  

Los verdaderos responsables de la 

catástrofe no asumen 

responsabilidad alguna, ya que en 

muy pocos casos se llega a condenas, 

debido a la falta de pruebas que 

corroboren la perpetración del delito.

¡
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Alcaldes piden acelerar 
entrega de viviendas  
de emergencia

EN TOMÉ EL FUEGO DESTRUYÓ 361 CASAS

“Estoy preocupada. Debemos ser 
una de las comunas más afectadas 
con los incendios forestales, en la pro-
vincia de Concepción probablemen-
te la segunda, y no es posible que a la 
fecha no haya llegado ni una sola vi-
vienda de emergencia”. 

La frase es de la alcaldesa de Tomé, 
Ivonne Rivas, quien al igual que otros 
alcaldes y alcaldesas de comunas 
afectados por los incendios forestales, 
ve con preocupación la demora en la 
entrega de viviendas de emergencia.  

Y claro, en algunos territorios como 
Arauco y Santa Juana ya han recibido 
algunas viviendas. 

Hasta ayer, el catastro de la muni-
cipalidad de Tomé llegaba 361 vi-
viendas complemente dañadas, aun-
que la jefa comunal dijo no tener 
dudas de que el número podría au-
mentar conforme se vaya depuran-
do la información. 

Contó que entre lunes y martes de 
la próxima semana podrían llegar las 
primeras 153 viviendas. 

“Soy alcaldesa de Tomé y debo ve-
lar por mi gente. Veo sufrimiento, por-
que tenemos vecinos que están per-
noctando en carpas. Fue lo que le ma-
nifesté el ministro de Vivienda y al 
subsecretario de Desarrollo Regio-
nal, se necesita mayor celeridad, pues 
el proceso ha sido muy engorroso y se 
supone que el Decreto de Estado de 
Emergencia es, justamente, para evi-
tar este tipo de temas”, comentó Rivas. 

Según la información disponible 
en el Mercado Público, existe una or-
den de compra para la adquisición de 
134 viviendas de emergencias con 
baño e instalación para la comuna 
de Tomé, por un monto que sobrepa-
sa los $1.089 millones. 

“Se necesita más prisa. Dios quie-
ra que lleguen las lluvias. Además, 
me preocupa la salud mental de las 
personas, pues requieren apoyo. Pero, 
en la medida que podamos responder 
estarán anímicamente mejor”, dijo la 

Aunque cada comuna tiene su particularidad, donde todavía 
no reciben las estructuras reconocen que están preocupados. 
El jefe comunal de Florida dijo que hay que replicar el modelo 
que ya se ocupó tras los siniestros del 2017. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

un modelo de compra que funcionó. 
Sostuvo que a cargo del proceso estu-
vo la ex ministra de Vivienda y, en la 
actualidad, justamente, la delegada 
presidencial para la reconstrucción, 
Paulina Saball. 

“Queremos pedirle la misma fór-
mula, porque los buenos ejemplos 
hay que replicarlos”, sostuvo. 

No obstante lo anterior, esa fue una 
de las críticas que efectuó Roa, la fal-
ta de diálogo con las autoridades na-
cionales y regionales. “No hemos sido 
convidados a ninguna reunión y se-
ría muy oportuno que ello ocurriera”, 
se lamentó. 

Cabe precisar, que durante la sema-
na el alcalde de Penco, Víctor Hugo Fi-
gueroa, ya adelantaba su petición de 
que la ayuda considerara “equidad 
territorial y rapidez”. 

“La proporcionalidad se debe refle-
jar en que, si bien muchas comunas 
sufrieron un gran daño humano y ma-
terial en comparación a otras, esto 
no puede significar que todo los es-
fuerzos se concreten y centralicen en 
algunas comunas”, dijo el jefe comu-
nal pencón. 

En la oportunidad agregó “no pode-
mos llegar a marzo o abril sin entre-
gar a los afectados por este mega in-
cendio una respuesta habitacional 
digna y adecuada”.

ALGUNAS de las 
viviendas que ya llegaron 

a la comuna de Arauco.

Fichas Básicas de Emergencia (Fibe) en 
el sistema y, junto con lo anterior, hay 
cerca de 50 sectores donde se hizo lim-
pieza de escombros para poder recibir 
las viviendas de emergencia. 

“Esperamos en cinco o seis días 
más tener el 100% de los terrenos des-
pejados”, manifestó Roa. 

El alcalde recordó que tras los in-
cendios forestales de 2017 que afecta-
ron a la comuna dejando cerca de 
200 viviendas destruidas, se ocupó 

jefa comunal.  
Otro caso es el de Florida, donde el 

alcalde Jorge Roa contó que existe un 
listado de 100 viviendas completa-
mente destruidas y, del total, hay 84 
que son primeras viviendas. Hasta 
ayer, la comuna no había recibido 
ninguna vivienda. 

El jefe comunal dijo entender que la 
entrega de la ayuda depende “única-
mente de la gestión de cada comuna”, 
pero en su caso, aseguró, ya existen 70 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Algunas familias afectadas 
en Tomé se encuentran 
pernoctando en carpas, 
aseguró la alcaldesa.

Pernoctando 
en carpas 

El alcalde José Sáez comentó 
escueto que “se está 
recorriendo el sector ya 
tenemos 37 vivienda de 
emergencia autorizadas”.

Las viviendas  
en Yumbel

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En Mercado Público 
existe una orden de 
compra para la 
adquisición de 134 
viviendas para Tomé.

“Me preocupa la salud mental 
de las personas. En la medida 
que podamos responder estarán 
anímicamente mejor”.  
Ivonne Rivas, alcaldesa de Tomé.

“No hemos sido convidados 
a ninguna reunión y sería 
muy oportuno que ello 
ocurriera”, Jorge Roa, alcalde 
de Florida.
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afectados emocionalmente, 
explican las docentes. Por lo 
que mantener su comunidad  
muy valioso. 

Los estudiantes 
están bastante  

equipamiento, biblioteca, 
comedor, gimnasio. 
Funcionaba como centro del 
adulto mayor y talleres.   

En Colico Bajo se 
perdió todo el  

Niño y profesora lamentan la 
pérdida de casa y escuela 

LLAMA A VALORAR LA EDUCACIÓN RURAL

Una de las siete escuelas que se 
perdieron en Santa Juana fue la Es-
cuela de Poduco Bajo, a la que asis-
tía únicamente Vicente Mella de 9 
años, quién según su mamá Kateri-
na Sáez el día que el incendio se acer-
có a su casa se refugió en la casa cui-
dando de sus dos perritos. 

“Pero después nos subimos al auto 
y arrancamos porque vi que el techo 
estaba con llamas y lo tuve que ir a sa-
car de la casa. Su papá se quedó para 
salvar los dos bueyes y se quemó la 
cara, la mano”, señaló Katerina. 

“A la escuela de Vicente, que se 
quemó, también fue su papá, casi to-
dos los vecinos estudiaron ahí. Ojalá 
que la mantengan aquí por mientras 
termina, le quedan tres años”, co-
mentó la mamá y agregó que cuando 
tuvieron que salir arrancando con 
los perritos, Vicente sólo alcanzó a sa-
car sus dos poodles y perdió su gran 
fuente de entretención, el celular.  

“Al principio lloraba un poco, pre-
guntaba dónde iba a dormir. Pero 
ahora está mejor”, contó Katerina 
Sáez. 

La directora de la escuela, es Yolan-
da Provoste. Lamentablemente la 
docente también perdió su vivienda 
que estaba adosada a la Escuela de 
Curalí.  

“La Escuela de Curalí se quemó 
toda, ahí tenía mi domicilio particu-
lar y familiar, en la casa del profesor. 
La escuela se quemó y mi vivienda 
se quemó toda también. Se quema-
ron mis cosas y se convirtieron en 
cenizas”, relató la profesora que re-
sultó doblemente golpeada por los 
incendios.  

“Perdí mi escuela actual y la ex-es-
cuela donde estuve 25 años y perdí 
todo. A mí me trasladaron para la Es-
cuela de Poduco Bajo por matrículas, 
pero seguí viviendo en la escuela de 
Curalí, porque los otros profesores 
viajaban”, detalla la docente sobre su 
compleja situación. 

A pesar de lo difícil que han sido es-
tos días, Yolanda Provoste, se mani-
festó tranquila. “Yo no he llorado, he 
estado tranquila, en el sentido que 
fueron tantos los campesinos que 
perdieron sus animales y están alber-
gados, yo al menos estoy en la casa de 
mi hija”.  

“Nosotros los profesores tenemos 
que estar siempre firmes, tenemos 
que ser como un escudo de la comu-
nidades educativas, de las familias y 
también nos llegó a todos ahora”, afir-
mó Provoste con bastante entereza. 

Sobre cómo se enteró de la situa-
ción de su escuela, la profesora 
Provoste, comentó que no tenía mu-
cha información, ya que estaba en 

La comunidad de la escuela unidocente y de sólo un alumno 
de Poduco Bajo en Santa Juana, tuvieron la doble pérdida de 
su escuela y ambos de sus respectivas viviendas.

cendios del viernes 3 de febrero en 
muy poco tiempo la escuela fue con-
sumida por las llamas. “Yo vivo en 
Santa Juana, pero los apoderados es-
taban pendientes y de sus casa que 
afortunadamente ninguno de mis 
alumnos la perdió, ellos me iban con-
tando. En un momento, me llamó 
un alumno llorando para decirme: 
profesora nuestra escuela se quemó. 
Yo traté de darles calma, una estu-
diante perdió a sus abuela por los 
incendios los niños están muy mal 
emocionalmente”.  

En cuanto a la posible solución, Va-
lenzuela, detalló que “nos dijeron 
que en el internado de Colico Alto po-
drían funcionar los dos estableci-
miento, eso por el ministerio. Pero a 
nosotros se nos ofreció una casa de 
una vecina para poder funcionar en 
el mismo sector. Estamos esperando 
esa respuesta, se lo manifestamos al 
director provincial, fue a ver la casa, 
pero nos dicen que Junaeb va a tener 
la decisión final”.  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ANGÉLICA VALENZUELA
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LA ESCUELA DE  Colico Bajo, era de material ligero, pero estaba bastante equipada, incluso tenían una salita de gimnasia. 

“Los profesores tenemos 
que estar siempre firmes, ser 
como un escudo de la 
comunidades educativas”. 
Yolanda Provoste.

“Me llamó un alumno 
llorando para decirme: 
profesora nuestra escuela se 
quemó”. 
Angélica Valenzuela.

“Es una atención 100% 
personalizada. Es muy 
efectivo el sistema de 
educación rural”. 
Yolanda Provoste.

go había pasado por la casa del veci-
no, del apoderado y se llevó todo lo 
que era el colegio”. 

El colegio tenía un sólo alumno 
en cuatro básico, quien también per-
dió su vivienda. Con él, Yolanda pa-
saba el día avanzando en su aprendi-
zaje y habitualmente generaban ac-
tividades con otras escuelas para 
que el pequeño tuviera actividades 
con sus pares.  

“Llevaba trabajando tres años con 
el alumno. Es una atención 100% 
personalizada atendiendo las reales 
necesidades del estudiante, moni-
toreando diariamente para ir refor-
zando, es muy efectivo el sistema de 
educación rural”, explicó. 

Yolanda Provoste aseguró que aún 
no ha recibido alguna comunicación 
sobre lo que ocurrirá con las escue-

la y dónde iniciarán el nuevo año 
educativo. Pero manifiesta que las es-
cuela rurales deberían mantenerse 
dónde se encuentran emplazadas, 
porque son un aporte importante 
para la comunidad del entorno.  

“Es buena la educación rural, ha te-
nido altos estándares, por lo mismo 
que uno está tan involucrada con 
los estudiantes, con el vecino, con los 
familiares. Es algo que debería repli-
carse porque los resultados son bue-
nos. Uno va viendo como los chicos 
avanzan”, comentó Provoste. 

 
Colico Bajo 

Angélica Valenzuela es directora 
de la Escuela Colico Bajo, que tam-
bién se perdió en su totalidad y que 
tenía una matrícula de seis estudian-
tes. Detalló que una vez iniciado el in-

Santa Juana en la casa de su hija por 
las vacaciones. “Yo no sabía lo que es-
taba pasando ahí, y tampoco quería 
ir a ver. Fuimos al tercer día y el fue-
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TRAS CAÍDA DE UN ÁRBOL QUE INHABILITÓ LÍNEA FÉRREA Y RUTA O-60Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hualqui nuevamente vio 
afectada su única ruta de in-
greso y salida, la misma que le 
conecta directamente con 
Concepción, producto de la 
caída de un árbol siniestrado 
sobre la línea férrea y la vía 
misma. 

En esta ocasión, el árbol, que 
ya fue retirado, al ser de gran-
des dimensiones, obstruyó 
tanto la línea férrea como la ca-
rretera, afectando la catena-
ria (cable que suministra la 
energía eléctrica necesaria 
para la tracción de los trenes 
en el tramo de estación Leone-
ra y estación de Hualqui), 
como también dañando cone-
xiones de la Compañía de Elec-
tricidad Distribución (CGE) y 
fibra óptica de compañías de 
telecomunicaciones. 

Al respecto, el alcalde de 
Hualqui, Jorge Constanzo, en-
fatizó que “esto lo habíamos 
conversado el día miércoles 
con la delegada presidencial. 
Hicimos notar en la reunión de 
balance de incendios, que eso 

Hualqui trabaja para evitar 
aluviones en invierno y por 
nueva ruta de acceso
La comuna ha tenido durante años sola una vía de ingreso y salida, 
conocida como la costanera entre Hualqui y Chiguayante o ruta O-60, 
condición que le ha perjudicado en reiteradas ocasiones por incendios, 
desprendimiento de tierra o accidentes. Por ello, se trabaja para mejorar 
la ruta O-680 como alternativa y en las laderas de su ruta principal.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LOCOMOTORA DIESEL 
D-5114 es la que estará impulsando al 

Corto-Laja hasta Chiguayante.

En el hecho, el árbol no so-
lamente cayó sobre el tendido 
eléctrico, la línea férrea y la ca-
rretera, sino que también so-
bre una camioneta que transi-
taba por la pista. Según expli-
có el jefe comunal de Hualqui, 
la familia resultó sin daños. 

 
Vías bloqueadas 

La situación ocurrió el jue-
ves 16 a eso de las 20:30 horas, 
lo que provocó un corte eléc-
trico masivo para la comu-
na, como también el deteni-
miento del tránsito, Biotrén y 
Corto-Laja.  

(desprendimiento de laderas) 
era una de las consecuencias 
que traería este episodio”. 

Por su parte, la delegada 
presidencial precisó que tras la 

contingencia se generaron 
“muchos desafíos que estamos 
atendiendo directamente y de 
la manera más rápida posible 
(…) Desafíos como el que vi-

mos ayer (el jueves 16) de un 
árbol que cayó en el camino 
entre Chiguayante y Hualqui, 
cortando el tránsito y también 
la luz y el Biotrén”. 
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De alternativa proyecta 
Hualqui como nueva 
ruta de acceso y salida 
de la comuna.

sería la ruta
O-680

El municipio de Hualqui 
pone urgencia por 
posibles aluviones 
sobre la ruta O-60.

Urgencia por 
erosión de 
tierras

Tres ejes de 
apoyo

trabajando actualmente”. 
 

Reparación de catenaria 
El gerente general de EFE 

Sur, Nelson Hernández, indicó 
que “actualmente, el corto-
Laja está haciendo su trayecto 
normal, pero en este tramo 
que tiene problema eléctrico 
(entre estación Leonera y 
Hualqui) lo hace remolcado 
por una locomotora Diesel y ya 
en Quilacoya se conecta nue-
vamente a la electricidad. Es-
tamos entregando el servicio 
en términos normales”. 

Añadió que “en caso del Bio-
tren, llega hasta Leonera y es-
tamos poniendo durante esta 
tarde buses para la estación si-
guiente que es Hualqui y po-
der seguir entregando el ser-
vicio”, y así mientras dure la 
contingencia. 

Sobre la recuperación de la 
catenaria que permite el tra-
yecto a los ferrocarriles, Nel-
son Hernández explicó que 
“hay un equipo trabajando de 
tal manera que a contar de 
mañana (hoy), tener recupera-
do el servicio eléctrico. Esto se 
está haciendo en conjunto con 
CGE porque no hay que olvi-
dar que aledaño a la vía van los 
65 kilovatios de CGE”.  

Además, compañías de tele-
comunicaciones resultaron 
con daños en su fibra óptica, 
como lo es el caso de la com-
pañía Movistar, quienes ayer 
enviaron a sus técnicos para 
que repusieran 600 metros de 
cableado aproximadamente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Si bien el árbol fue retirado, 
reincorporando el paso de fe-
rrocarriles y vehículos por la 
ruta O-60, volvió a surgir la 
preocupación y necesidad de 
la comuna de una nueva vía de 
ingreso y salida. 

En ese sentido, el alcalde 
Constanzo explicó que el mu-
nicipio está en conversaciones 
con la Delegación Presiden-
cial, como también con otros 
departamentos gubernamen-
tales, para poner urgencia en la 
necesidad de una nueva ruta 
operativa y óptima. 

Constanzo hizo un llamado 
a “apurar los trabajos con las 
organizaciones e instituciones 
que correspondan, y también 
hacer un llamado a apurar los 
trabajos para la ruta O-680 que 
es la alternativa que hemos es-
tado pidiendo con fuerza los 
hualquinos, para tener una vía 
de evacuación o una alternati-
va para cuando ocurren este 
tipo de hechos”. 

Por su parte, la delegada 
presidencial, Daniela Dres-
dner, comentó que “es algo que 
nos parece extremadamente 
preocupante y forma parte de 
los desafíos que estamos te-
niendo que enfrentar porque el 
incendio generó condiciones 
distintas a las que teníamos 
previamente en los territorios”. 

 
Desmoronamiento  
de laderas 

Y es que dentro de los desa-
fíos que explicó tanto la dele-
gada como el jefe comunal de 
Hualqui, se encuentra la preo-
cupación de que vuelva a ocu-
rrir el mismo suceso de desli-

El subsecretario de Desa-
rrollo Regional y Adminis-
trativo (Subdere), Nicolás 
Cataldo, tras reunirse con 
17 alcaldes y alcaldesas de 
las regiones de Biobío, Ñuble 
y La Araucanía para abordar  
diferentes proyectos de in-
versión, desplegó acciones 
en dichas regiones con el fin 
de agilizar la implementa-
ción de medidas de rehabi-
litación de infraestructura, 
servicios básicos y atención 
veterinaria para mascotas. 

“Hemos concurrido a los 
lugares afectados con nues-
tros equipos para agilizar 
las medidas de ayuda prove-
nientes desde la Subdere, 
trabajando con las autori-
dades de los territorios que 
más lo necesitan”, afirmó el 
subsecretario Cataldo. 

Además dijo que “hemos 
aportado como Subdere en 
materia de remoción de es-
combros, aportando capi-
tal para poder hacer arrien-
do de maquinarias, contra-
tación de personal para 
dichas acciones, que ade-
más cumple una tarea do-
ble, que no es solamente el 
despeje de los espacios, sino 
también es la generación de 
empleo”. 

Subdere en terreno por 
medidas frente a incendios

“Como Subdere, seguire-
mos trabajando con los 
municipios, fortaleciendo 
la coordinación interminis-
terial en el territorio y tam-
bién la coordinación inter-
nivel para que todos poda-
mos actuar de manera 
mucho más eficiente”, con-
cluyó Cataldo.

 FOTO: SENAPRED

17 COMUNAS fueron partícipes en la reunión con la Subdere. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en Avenida 21 de Mayo-Paso 
Superior Alessandri, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA COSAL 
S.A., RUT: 94.557.000-8, efectúe faenas de corte y desmontaje de la losa del 
pasillo peatonal del costado oriente, del Paso Superior de Avenida Alessandri, 
por mandato de SERVIU Región del Bío, desde las 22:00 horas del día Viernes 
17/02/23 hasta las 06:00 horas del día Sábado 18/02/23.  

2. Por tal motivo los servicios de transporte público actualmente utilizan la 
Avenida 21 de Mayo y sean afectados por esta suspensión de tránsito, debe-
rán adoptar el siguiente trazado provisorio

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRANSITO (S)

Sentido

San Pedro de la Paz

Concepción

Desvío
[…] 21 de Mayo – Alessandri (al aeropuerto) –

Rotonda El Trébol – Alessandri – Pte. Juan Pablo II […]

Servicios

Lota-Coronel

De Hualpén a Concepción

Sin modificaciones

[…] Colón – Alessandri (hacia el rio) –
Rotonda Costanera – Alessandri – 21 de Mayo […]

Buses Urbanos

zamiento de laderas -ya sean 
árboles, tierra o rocas-, pro-
ducto de la erosión del terreno 
provocado por los incendios 
forestales. 

Inclusive, en la misma reu-
nión que sostuvo el alcalde 
Constanzo con la Delegación 
Presidencial (DPR), días an-
tes que cayera el árbol, sostu-
vo que si no se toman medi-
das preventivas antes de que 
llegue el invierno, es proba-
ble que la ruta se obstaculi-
ce de forma más grave, pro-
vocando accidentes o esce-
narios negativos. 

Al respecto, la delegada 
Dresdner argumentó que “es-
tamos pensando en los árboles 
que se pueden caer ahora, pero 
también estamos pensando 
en el invierno cuando empie-
ce a llover y empecemos a ver 
remociones en masa, y para 
eso hay que prevenir. Esos son 
los planes en los que estamos 

Viviendas transitorias 
dignas, rehabilitación 
de infraestructura y 
servicios básicos y 
atención veterinaria 
para mascotas.
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Salud mental: consultas se concentran 
en Santa Juana y Nacimiento

LA MAYORÍA HAN RECIBIDO PRIMEROS AUXILIOS PSICOLÓGICOS 

La salud mental de la población 
de la Región ya estaba afectada por 
el encierro permanente que generó 
la pandemia y el miedo a contagiar-
se de un virus desconocido. Ahora 
producto de los incendios foresta-
les, donde muchas personas debie-
ron escapar de entre las llamas, per-
diendo, incluso, a familiares pro-
ducto de la catástrofe, se prevé que 
la situación sea aún mayor. 

Ansiedad, irritabilidad, angustia, 
desesperación y estrés se repiten, 
tanto en Santa Juana como en Na-
cimiento, comunas con alta afecta-
ción producto del paso del fuego. 

Muchos han recibido sólo una 
atención de emergencia que, bási-
camente, busca estabilizarlos, pero 
que implicarán, a la larga, terapias 
psicológicas y consulta psiquiátrica, 
junto con la administración de me-
dicamentos controlados para quie-
nes pasado un mes de la tragedia si-
gan presentando síntomas. Se teme 
que sufran un estrés postraumático.  

“Hay gente que sueña con que el 
fuego se les viene encima, con el 
rescate a sus niños (...) Hay algunos 
que pueden ser resilientes, pero 
otros que pueden quedar con es-
trés postraumático, insomnio per-
manente. Para abarcar a los grupos 
etarios y realizarles un seguimien-
to recibimos apoyo de los equipos 
de psicotrauma del Servicio de Sa-
lud Concepción y la subsecretaria 
del Delito. Además de psiquiatras 
y psicólogos para atender a la co-
munidad y también a funcionarios 
municipales que resultaron afecta-
dos por los incendios”, dijo Xime-
na Soto, directora de  la dirección 
de Salud del municipio de Santa 
Juana.  

En tanto, María Paz Sarabia, di-
rectora del Hospital de Santa Juana, 
aseveró que a través del equipo de 
psicotrauma del Servicio de Salud 
Concepción coordinaron la llegada 
de un equipo especializado, prove-
niente desde el Servicio de Salud 
Atacama, que arribó hace tres días 
al hospital y que se mantendrá has-
ta el 24 de febrero. Atenderán a los 
165 funcionarios del nosocomio 
que, además, de realizar turnos ex-
tenuantes con la catástrofe, son víc-
timas del incendio.  

“Levantamos los casos más ur-
gentes, con afectados directos con 
quema de casas, territorios y anima-
les”, dijo Sarabia. Agregó que la pró-

Primeras atenciones se han 
basado en la contención. El 

12% de los afectados creará un 
trastorno mayor. En Nacimiento 

alcalde aseguró que están 
llegando con primeros auxilios 

psicológicos a 150 familias.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

intervención mayor. 
Además, explicó Pérez, de la 

mano de la dirección de Salud Mu-
nicipal y la del hospital local reali-
zaron atención priorizando casos 
índices, centrados en personas con 
pérdida total de viviendas y coordi-
naron con el equipo de conmoción 
pública del Ministerio del Interior 
para que se hicieran cargo de las fa-
milias con integrantes fallecidos. 

“Sólo en atención del equipo de 
psicotrauma, ya contabilizamos 
200 personas que han sido evalua-
das, además de las que atiende la di-
rección de Salud y el hospital. Segui-
mos en ese proceso porque, obvia-
mente, la cantidad de afectados es 
grande y se están incorporando 
otros casos, que han aparecido por 
necesidad y detección como rele-
vantes”, dijo. 

Agregó que lo habitual es que las 
personas logren salir de un cuadro 
de angustia o de estrés, pero entre  
30% o 40% presentará síntomas más 

intensos y 12% estrés agudo o post 
traumático, lo que se verá con el 
paso del tiempo.  

“Lo normal es que la primera se-
mana no puedan dormir, que ten-
gan un estrés psicológico. Luego 
viene una especie de agotamiento, 
que de a poco debería pasar, pero 
hay algunas personas que quedan 
con síntomas. Ahora, si pasado el 
mes continúa con síntomas disfun-
cionales, que complican, como in-
somnio, sensación de angustia, tris-
teza recurrente, que complica la 
vida diaria, deberían acudir a un 
especialista”.  

En tanto, el alcalde de Nacimien-
to, Carlos Toloza, aseveró que es-
tán en pleno proceso de conten-
ción del incendio, trabajando en 
el control de rebrotes y nuevos fo-
cos, que hasta el momento han 
arrasado con 150 viviendas la ma-
yoría en el área rural, donde resi-
den 4 mil 500 habitantes. El 75% de 
ellos resultó afectado.  

“Hemos recibido apoyo del Servi-
cio de Salud, del Colegio Médico y 
la Caja Los Andes en terreno. Pero 
esto (los problemas de salud men-
tal) viene post emergencia. La gen-
te aún está con la adrenalina alta, 
viendo como organizar el tema de 
la vivienda y los daños. Creemos 
que las consecuencias psicológicas 
se verán en los próximos días”. 

En el campo, dijo, la mayoría de 
las personas, cerca de mil 200, son 
adultos mayores, que en general es-
tán solos, a quienes se les brindará 
atención a través de las postas. “Ade-
más estoy muy preocupado por 
nuestros niños, que han visto tanta 
destrucción. Por eso espero que 
pronto vuelvan a clases”, aseguró. 
Recalcó que toda ayuda de psicólo-
gos, psiquiatras y especialistas en 
salud mental será beneficiosa para 
la comunidad.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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previo a los incendios 
atendía a 80 personas por 
día en urgencias. Con la 
emergencia aumentó en 
un 400%.

El hospital de 
Santa Juana 

xima semana recibirá el reporte de 
los atendidos y sus condiciones. 

El psiquiatra Nelson Pérez, perte-
neciente al equipo de psicotrauma 
del Servicio de Salud Concepción, 
aseveró que están dando primeros 
auxilios psicológicos a las víctimas 
del incendio, tarea que consta de di-
ferentes técnicas, pero que se resu-
me en contención emocional y ge-
neración de estrategias de apoyo, 
así como la activación de redes.  

Posteriormente se realizará un 
tamizaje que determinará quienes 
deben realizar un tratamiento de 
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Trabajaron para contener las 
llamas durante la tarde de 
este viernes.

Ten Tanker y 
Aero Tanker

El objetivo fue dar 
seguridad a conductores y 
tener espacio para 
contener las llamas.

Ruta de la Madera 
fue cortada

Incendios se reactivan en Santa Juana y 
Tomé: generan cortes de ruta y evacuación

ALTAS TEMPERATURAS DURANTE LA JORNADA DE VIERNES

Durante la tarde de este viernes 
se reactivaron distintos focos de in-
cendio en puntos del Gran Concep-
ción, debido a las altas temperatu-
ras que ya han habían sido anuncia-
das, durante la semana. 

Uno de ellos aconteció con in-
cendio Papal en Santa Juana, don-
de Arauco, brigadistas de Conaf y 
Bomberos mostraron un importan-
te despliegue para combatir las lla-
mas. La situación obligó a cerrar la 
Ruta de la Madera en el kilómetro 
27, hecho que fue confirmado por el 
administrador municipal de Coro-
nel, Javier Valencia. 

Un segundo foco se ubicó en 
Quetra, sector rural de Coronel, 
donde Senapred solicitó evacuar 
inmediatamente el sector a través 

Por incendio en sector Patagual, fueron evacuados vecinos y se habilitó albergue en Coronel. Una densa 
columna de humo se percibió en la zona tomecina por los siniestros en Menque y Altos de la Parra.

FOTO: CEDIDA

del Sistema de Alerta de Emergen-
cias (SAE). Misma situación se vi-
vió corre San Ricardo, también en 
la comuna coronelina, donde Sena-
pred emitió la alerta respectiva 
para la evacuación. 

El director regional de Conaf, Ro-
drigo Jara, explicó que este escena-
rio se debe a ráfagas de viento este 
superiores a los 50 km/h. 

“El incendio Santa Ana tiene su 
cabeza en los cerros de Coronel, 
pues ha tenido una reactivación im-
portante. Se encuentra un amplio 
contingente de recursos aéreos y 
terrestres de la Corporación y Fores-
tal Arauco trabajando en el lugar”, 
dijo. 

Debido a estos siniestros, el 
municipio de Coronel dispuso to-
dos los recursos necesarios para 
hacer frente a la emergencia, 

como camiones aljibes y buses 
de pasajeros. 

Además, equipo de Protección 
Civil ya se encuentra coordinado 
con Bomberos y Carabineros. 

También, se habilitó un primer 
albergue con 21 camas, con evalua-
ción de un segundo refugio para la 
misma cantidad de personas.  

Desde el municipio coronelino 
estimaron que  en 200 las y los 
evacuados ante el peligro por la 
emergencia. 

Al respecto, la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, entregó de-
talles de los siniestros.  

“Tenemos dos focos complica-
dos. Uno es la reactivación del in-
cendio Santa Ana, que cruzó la línea 
de Patagual, que nos preocupaba, 
porque luego viene la cercanía a 
Coronel (…) Se han evacuado dos 

sectores de la comuna”, dijo la auto-
ridad regional. 

La autoridad confirmó que  para 
enfrentar la urgencia en Coronel se 
dispuso del apoyo aéreo del Ten 
Tanker y del Aero Tanker. 

Por otro lado, en Tomé la amena-
za se concentró en Menque.  

En ese contexto, la delegada Dres-
dner aclaró que se trata del incen-
dio El Cortijo. “Hubo reactivación 
hacia el sector de Menque, Dichato, 
y Altos de la Parra, donde estamos 
enviando brigadas y aviones para 
contenerlo”, comentó. Desde Co-
naf, en tanto, comentaron que las 
llamas pasaron el camino, por lo 
que ha sido necesario cortar la ruta 
mientras se combate el siniestro.

FOCOS de incendios 
se reactivaron en 
diversas zonas.

Equipo Digital 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Gobierno compra a 4 
proveedores viviendas 
de emergencia  para Biobío

ENTRE ELLOS, SODIMAC Y FUNDACIÓN PARA LA VIVIENDA

El Gobierno realizó trato directo 
con cuatro proveedores para la com-
pra de viviendas de emergencia para 
enfrentar las consecuencias de los 
incendios forestales en la Región del 
Biobío. 

De acuerdo a la página de compra 
públicas, Chilecompra.cl, el Estado 
adquirió, a través del sistema  trato di-
recto, las soluciones habitacionales 
de urgencia ofrecidas por los provee-
dores Fundación Vivienda, la Socie-
dad Comercial AXXA SPA, la Consul-
tora Sergio Cáceres EIRL y Sodimac. 

Las residencias provisorias son de 
24 metros cuadrados e incluyen ins-
talación del baño en el trato.  

Según lo que se puede ver en las di-
versas órdenes de compra, emitida 
por la Oficina Nacional de Emergen-
cia (hoy Senapred), los valores por 
cada vivienda varían según cada pro-
veedor y “se financia con fondos esta-
blecidos en virtud de la partida 05, ca-
pítulo 10, programa 01, glosa 08, de la 
Subs.de Interior”, detalla la misma 
publicación en la web estatal. 

Por ejemplo, Fundación Vivienda 
vende a 6 millones 833 mil pesos y de 
acuerdo lo que se evidencia en la or-
den de compra, la entidad fue quien 
vendió 36 viviendas de emergencia 
para Caleta Punta Lavapié en la co-
muna de Arauco, por un valor neto de 
246 millones pesos. 

“ Vivienda de emergencia con 
baño-con instalación emergencia Re-
gión VIII”, detalla la especificación 
técnica de la citada orden. 

Cabe señalar que la Fundación Vi-
vienda es un histórico proveedor de 
emergencia y tiene un vínculo con la 
Fundación Techo para Chile. Según 
reconocen en esta última, la primera 
es como una “fábrica social de vivien-
das” para la segunda. 

En el caso de los otros proveedores, 
Sociedad Comercial AXXA SPA, bajo 
los mismos requerimientos anterio-
res, el valor unitario por vivienda, por 
ejemplo para la comuna de Tomé 
(132 unidades), llega a  los $6.833.000, 
misma cantidad que la situación an-
teriormente descrita. 

Sodimac también le vende vivien-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Valores fluctúan entre los 5 millones 942 mil pesos y lo 6 
millones 833 mil pesos. También, entre otras compras, Estado 
ha adquirido kits de cocina y de camas, además de estanques.

das de emergencia al Estado. En el lis-
tado aparece con una venta de 14 
unidades para la comuna de Quille-
co, por un valor neto de 6 millones 271 
mil pesos.  

Finalmente, la Consultora Sergio 
Cáceres EIRL, el cuarto proveedor,   
que tiene domicilio en Talca, entre 
otras ventas, figura con una orden para 
Santa Juana (79), con un monto neto 
unitario de 5 millones  942 mil pesos. 

También, por lo que puede apreciar 
en otras órdenes de compra, el Esta-
do adquirió otros kits para la emer-
gencia. Tales como, para implemen-
tar cocina, con un costo neto de 360 
mil pesos cada uno (promedio) y el 
llamado “kit de cama”, cuyo valor 
fluctúa en los 180 mil pesos.

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este viernes 17 de febrero, en el Sa-
lón de Honor Carlos Contreras Maluje 
de la Ilustre Municipalidad de Concep-
ción, se llevó a cabo la primera reunión 
de la Mesa Regional de Voluntariado en 
Emergencia (MRVE) convocada por 
Injuv para articular las acciones de vo-
luntariado para ir en apoyo a las regio-
nes de sur del país que están siendo 
afectadas por los incendios forestales. 

La MRVE nace de la necesidad de 
fortalecer y articular a todas las orga-

Realizan sesión de Mesa Regional 
de Voluntariado en Emergencia

mesas abordaron temas como la ar-
ticulación de las organizaciones pre-
sentes en las zonas de emergencia 
que están desarrollando labores de 
voluntariado, sus capacidades de tra-
bajo, entre otras. 

Toda la información levantada será 
compartida con todas las organiza-
ciones participantes y las autoridades 
relacionadas, para la coordinación 
de instancias de trabajo en conjunto 
a lo largo de la región.

FOTO: INJUV

nizaciones de la sociedad civil (OSC) 
y organismos del Estado, que habi-
tualmente trabajan ante una emer-
gencia para que el voluntariado se 
realice de una forma responsable, or-
denada y eficiente. 

A esta primera sesión asistieron 
alrededor de 30 representantes de 
organizaciones, públicas y privadas, 
las que pudieron conocer los objeti-
vos de la mesa para luego pasar a un 
trabajo en mesas de trabajo. Estas 
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VIVIENDAS DE PUNTA 
LAVAPIÉfueron las 
primeras del Biobío. 
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cuenta con la primera dosis 
contra la Covid-19, cifra que 
va bajando a medida que 
aumentan los refuerzos.

de la Región 
97%

alcanza el 8,76% de las 
muestras analizadas, 
mientras que a nivel regional 
supera el 12%.

La positividad a 
nivel nacional 

Curva de contagios Covid-19 bajó en  
Biobío, pero lidera la positividad país 

SEGÚN EL ÚLTIMO REPORTE DEL MINISTERIO DE SALUD 

“Es difícil encontrar a alguien con 
mascarilla en la calle. Parece que la 
gente se olvidó del Covid-19”, dijo Julia 
Fontecilla, auxiliar paramédico de una 
clínica privada para el cuidado de adul-
tos mayores, quien comentó que en su 
trabajo siempre la usan porque tienen 
claro que los adultos mayores pueden 
ser muy vulnerables ante el coronavi-
rus, a pesar de estar vacunados.  

En la última jornada el ministerio de 
Salud informó un total de mil 741 ca-
sos nuevos de Covid-19 a nivel país, 155 
de ellos pertenecen a la Región. La po-
sitividad nacional es de 8,76%, mien-
tras que la del Biobío alcanza el 12,33%, 
posicionándose junto a Antofagasta, 
O’Higgins y Magallanes entre las con 
mayor poder de contagio. 

Sin embargo, detalló el seremi de 
Salud, Eduardo Barra, entre el 9 y el 15 
de este mes se observa un descenso de 
los contagios “por cuarta semana con-
secutiva, con una tendencia de más de 
150 casos los días de mayor concu-
rrencia a la red asistencial”, dijo. 

Menos de 35% de la población objetivo de la Región ha recibido la vacuna bivalente. Gobierno analiza 
incorporar nuevos grupos al proceso de inmunización. Podría abarcar a niños entre seis meses y 3 años.

cuente con su esquema de vacuna-
ción completo y cumpla con las medi-
das de prevención”. 

Bertoglia aseveró que los grupos 
convocados son los más vulnerables a 
la enfermedad y, que se analizará si es 
necesario aumentar los rangos de 
edad. Tema que será definido y comu-
nicado desde nivel central. Lo mismo 
sucederá con los menores de 6 meses 
a 3 años, que por orden de la Corte Su-
prema deberían ser incorporados al 
proceso de vacunación con las fórmu-
las: Coronavac, Moderna Spikevax y 
Pfizer.   

Cabe destacar que 22 personas se 
encuentra realizando su cuarentena en 
la única residencia sanitaria de la Re-
gión, instalada en el Hotel Terramar de 
Talcahuano, que tiene una ocupación 
de 69%. 

En cuanto a los fallecimientos se re-
gistraron nueve personas en la última 
semana, alcanzando así 4 mil 833 de-
funciones acumuladas. 

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

miología de la Seremi de Salud, Andrea 
Gutiérrez, aseveró que se ha observa-
do en las mediciones que los casos 
diarios, en general, se mantienen bajo 
los 200 diarios “con leves fluctuaciones, 
pero inferior a lo observado en los años 
2021 y 2022”.  

Aún así, según la especialista, hay co-
munas que mantienen siempre una ma-
yor cantidad de casos nuevos, por ejem-
plo, Concepción, Los Ángeles y Talca-
huano. Esto se explica por la mayor 
circulación de personas que tienen con 
respecto a otras comunas de la Región. 

Eso sí, dijo, que la circulación actual 
de Covid-19 presenta una menor grave-
dad en los infectados, situación que se 
revela con la baja utilización de camas 
críticas por pacientes con coronavirus. 

La gravedad de la patología habría 
bajado, según Gutiérrez, gracias a las 
medidas de higiene recomendadas 
por el Minsal a las que adhiere la comu-
nidad y al proceso de vacunación bi-
valente, que cuenta con la cepa origi-
nal de Wuhan y con la Ómicron.  

Destacó que a diario siguen apare-
ciendo casos, por lo que es importan-

te adherir al proceso de inmunización 
con la vacuna bivalente que tiene una 
población objetivo de 515 imil 842 in-
munizados. Sin embargo, hasta el mo-
mento sólo ha administrado 176 mil 
460 dosis, alcanzando el 34% del total 
determinado que incluye a personas 
desde 50 años en adelante, pacientes 
inmunodeprimidos desde los 12 años 
y al personal de la red de salud. 

Por primera dosis la Región suma un 
millón 561 mil 876 personas vacuna-
das (96,7%), en segunda dosis llega a un 
millón 534 mil 256 (95%), mientras 
que en la de refuerzo la baja es mucho 
más marcada por sólo un millón 390 
vacunados (86,1%) y en cuarta dosis un 
millón 383 mil 910 (75%). 

La jefa del programa Nacional de 
Inmunizaciones, María Paz Bertoglia, 
aseveró que el país presenta un bajo 
impacto sanitario, pero que se sabe 
que es una enfermedad muy difícil de 
predecir “y necesitamos estar los más 
protegidos posibles para enfrentar el 
invierno, que sabemos que es muy pro-
bable que se presenten casos. Por esto 
es muy importante que la población 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Actualmente hay 531 personas con 
poder de contagio en la Región, lo que 
demuestra, según la autoridad sanita-
ria, que aún se mantiene una alta cir-
culación viral, principalmente en Tal-
cahuano (48), Los Ángeles (41) y Los 
Álamos (35). 

La jefa del departamento de epide-
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EN BASE A INFORMACIÓN DEL IPSNelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Los Ángeles, Coronel y Concep-
ción encabezan el listado del total 
de inversión pública por comuna 
para la entrega del Aporte Familiar 
Permanente 2023, en la Región del 
Biobío. 

Así lo muestra la información del 
Instituto de Previsión Social (IPS) - 
ver lista- donde estas tres ciudades 
suman $ 2.097.823.272 de los 
$6.936.978.264 dispuestos para las 
33 comunas del Biobío. 

De hecho, solo Los Ángeles regis-
tra una proyección por más de mil 
millones de pesos para casi 7 mil fa-
milias, y otras casi 17 mil cargas. 

 
Bono 

La entrega comenzó a nivel país 
durante esta semana. En la Región 
más de 47 mil familias recibirán el 
beneficio donde el bono por núcleo 
o carga es de $59.452 para este año. 

“Se estima que, con la publica-
ción de las tres primeras nóminas 
masivas de personas beneficiarias 
(15 de febrero, 1 de marzo y 15 de 
marzo) este beneficio llegará ini-

Los Ángeles, Coronel  
y Concepción  
encabezan inversión  
de Aporte Familiar 
Permanente 2023

 FOTO: GOBIERNO DE CHILE

Cerca de $7mil millones serán entregados en la Región del 
Biobío. El bono de este año es de $59 mil 452, cuestión que se 
va reajustando de manera anual en base al IPC, según la ley.

cialmente a más de 1 millón 450 
mil familias, a nivel nacional, las 
que en conjunto recibirán más de 3 
millones de aportes familiares. En el 
mediano plazo, se espera completar 
el total de más de 1 millón 600 mil 
familias favorecidas, una vez que 
se generen nóminas adicionales de 
personas que actualicen la infor-
mación de sus cargas familiares”, 
comunicó el IPS. 

 “Es importante poder tener 
cuanto antes esta herramienta en 
términos de autorización legal para 
cursar ese segundo pago que viene 
a complementar lo que se empezó 
a pagar el día de hoy. También, se in-
corpora el Bolsillo Familiar Elec-
trónico, que es un monto que lo que 
busca es complementar durante 
todo lo que va del año y poder tener 
un aporte de $13.500 por carga en la 
Cuenta Rut, para poder tener un 
apoyo en lo que es la compra de ali-
mentos”, comentó el ministro de 
Desarrollo Social, Giorgio Jackson. 

Continúa en pág. 14

7 mil familias de la Región pueden 
optar a la ayuda estatal.
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Exposición: "Intervención 
de la colección colonial"

El viernes 13 de enero se presentó en la Casa del Arte la inaugura-
ción de la exposición "Intervención de la colección colonial", con la 
curatoría de María Pavés Carvajal. La muestra llegó en el contexto 
de la Escuela de Verano “Voces, imaginarios y territorios”. 

La exposición forma parte de un trabajo minucioso y sumamente 
prolijo que viene realizando desde marzo la Unidad Especializada 
en Restauración y Conservación (UCOP) perteneciente a la Pinaco-
teca UdeC, en cuatro obras pertenecientes a la época Colonial, 
puntualmente cuadros que datan del año 1700. La iniciativa, que 
lleva por nombre Proyecto de Restauración FMIM y que cuenta con 
apoyo del Fondo para el Mejoramiento Integral de Museos del 
Servicio Nacional del Patrimonio Cultural, mostró ayer en la Casa 
del Arte UdeC sus avances y a lo que apunta a grandes rasgos.

La jefa de la Unidad de Restauración de la Pinacoteca UdeC, María 
Pavés Carvajal, que también es curadora de la muestra, explicó 
que “uno de los objetivos de la adjudicación de un proyecto de 
Mejoramiento Integral para Museos, de la Subdirección Nacional de 
Patrimonio, fue optimizar el estado de conservación de estas obras, 
las más antiguas de la colección general de la Pinacoteca”. “Del 
mismo modo, las intervenciones en cada obra fueron evaluadas 
de acuerdo a la información aportada por la investigación material 

y a las posibilidades técnicas y humanas disponibles.  En conse-
cuencia, lo que presentamos es el estado actual de investigación, 
conservación y restauración de cuatro obras coloniales”, señaló. 

La muestra se encuentra desde ya abierta al público y permane-
cerá en exhibición en la Sala 4 de la Casa del Arte hasta el próximo 
27 de febrero. 

CASA DEL ARTE

Zona Costera
Bienal Concepción, Arte & Ciencia
/ Sala 3, Casa del Arte

Canción para mi bosque 
muerto
Sandra Santander
/ Sala CAP, Casa del Arte

Las imágenes de Escámez: 
Ilustraciones, grabados y 
pintura, 1945-1973
Pinacoteca UdeC
/ Sala Sala Julio Escámez, 
Casa del Arte

Diálogos e imaginarios
Pinacoteca UdeC
/ Sala Tole Peralta, Casa del Arte
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ALTO BIOBÍO 243 555 32.995.860

ANTUCO 111 255 15.160.260

ARAUCO 1.453 3.472 206.417.344

CABRERO 1.138 2.736 162.660.672

CAÑETE 1.757 4.227 251.303.604

CHIGUAYANTE 2.014 4.974 295.714.248

CONCEPCIÓN 3.304 8.141 483.998.732

CONTULMO 403 929 55.230.908

CORONEL 4.160 10.275 610.869.300

CURANILAHUE 1.001 2.358 140.187.816

FLORIDA 404 929 55.230.908

HUALPÉN 1.857 4.599 273.419.748

HUALQUI 1.175 2.857 169.854.364

LAJA 1.007 2.450 145.657.400

LEBU 1.076 2.593 154.159.036

LOS ÁLAMOS 1.158 2.825 167.951.900

LOS ÁNGELES 6.851 16.870 1.002.955.240

LOTA 1.884 4.495 267.236.740

MULCHÉN 1.449 3.573 212.421.996

NACIMIENTO 1.023 2.566 152.553.832

NEGRETE 381 878 52.198.856

PENCO 1.655 3.986 236.975.672

QUILACO 178 411 24.434.772

QUILLECO 289 685 40.724.620

SAN PEDRO DE LA PAZ 3.136 8.025 477.102.300

SAN ROSENDO 242 599 35.611.748

SANTA BÁRBARA 633 1.491 88.642.932

SANTA JUANA 813 2.046 121.638.792

TALCAHUANO 2.962 7.466 443.868.632

TIRÚA 954 2.340 139.117.680

TOMÉ 1.533 3.588 213.313.776

TUCAPEL 669 1.609 95.658.268

YUMBEL 791 1.879 111.710.308

REGIÓN COMUNA MONTO ($)

BIOBÍO

N° FAMILIAS
BENEFICIADAS

N° APORTES FAMILIARES
(HAY FAMILIAS QUE RECIBEN

MAS DE UN APORTE)

BENEFICIARIOS NÓMINA 1

PROYECCIÓN / FEBRERO 2023

TOTAL REGIÓN BIOBÍO 47.704 116.182 6.936.678.264

APORTE FAMILIAR PERMANENTE 2023 PAGOS ENTRE EL 15 Y 28 DE FEBRERO

bran el subsidio). Las personas con 
Asignación Familiar o Maternal, 
que cobraban esos beneficios por 
sus cargas familiares al 31 de di-
ciembre de 2022. Reciben un Apor-
te por cada carga familiar”. 

Además, “familias pertenecien-
tes al Subsistema de Seguridades y 
Oportunidades (Ingreso Ético Fa-
miliar) o Chile Solidario, que eran 
beneficiarias de esos sistemas al 31 
de diciembre de 2022. Reciben un 
Aporte por familia”. 

El plazo para cobrar el Aporte es 
de nueve meses desde que se emi-
tió el documento de pago.  

 
Se reajusta por IPC 

Desde 2014 a la fecha el bono ha 
aumentado casi en $20 mil. Esto, 
porque según la ley debe reajustar-
se en forma anual considerando la 
variación que experimente el Índi-
ce de Precios al Consumidor (IPC). 

Si hace 9 años el total era de $40 
mil, durante el año pasado esto fue 
de $52 mil 710; y como ya fue con-
signado el aporte 2023 es de 
$59.452.

Santa Juana 
Mónica Hidalgo es una de las be-

neficiarias. Oriunda de la pobla-
ción Nahuelbuta de Santa Juana 
dijo que “es un aporte muy necesa-
rio, justo cuando Santa Juana está 
pasando por un momento muy 
duro”. 

En esta comuna insigne de la tra-
gedia de los incendios forestales 
hay más de 800 familias que po-
drán optar al pago, junto a 2.046 
aportes familiares, lo que se tradu-
ce en una suma de $121.638.792. 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social del Biobío, 
dijo que “en Santa Juana son 813 las 
que serán beneficiadas con este 
aporte”. 

“Lo importante es que quienes 
tengan dudas sobre el proceso que 
consulten vía telefónica o en apor-
tefamiliar.cl”, agregó Javier Rauld 
director regional (s) del IPS. 

Ariel Ríos, director de Desarrollo 
Comunitario de la comuna dijo que 
“esto es una pequeña luz, de mucha 
importancia, para una comuna de-
vastada por este megaincendio. 
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6.851
son los clanes beneficiados en Los 
Ángeles que recibirán el aporte.

FUENTE: ANDRÉS OREÑA P • DIARIO CONCEPCIÓN

Este aporte viene a dar un peque-
ño alivio”. 

“Sabemos que no soluciona nin-
gún tema de fondo económico, sin 
embargo las familias lo agradecen. 
La inflación, el tremendo desastre 
físico, de infraestructura, producti-
vo, y social recién hoy estamos di-
mensionando en la comuna des-
pués de estos incendios”, sumó.  

 
Plazos 

A nivel nacional  más de 1 millón 
de familias recibirán el Aporte Per-
manente 2023, dio a conocer el IPS, 
sumando que quienes pueden pos-
tular son “ personas con Subsidio 
Familiar que cobraban este benefi-
cio al 31 de diciembre de 2022. Re-
ciben un Aporte por cada causan-
te de subsidio (es decir, por cada 
hijo o persona por las cuales co-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Lotería de Concepción 
conmemora Día del 
Juego Responsable

En el marco de la conmemora-
ción del Día Internacional del Jue-
go Responsable del viernes 17 pa-
sado, Lotería de Concepción,  rea-
firmó su compromiso con el juego 
responsable, que busca fortale-
cer los valores éticos del juego y 
combatir los problemas ocasio-
nados por la ludopatía. 

En este contexto, con la certifi-
cación Nivel 3, Lotería de Con-
cepción mantiene un férreo com-
promiso con las personas, toman-
do todos los cuidados posibles 
para proteger a quienes juegan y 
también a sus trabajadores, reali-
zando acciones alineadas a las 
políticas y mejores prácticas inter-
nacionales de Juego Responsable. 

En este sentido, el Gerente Ge-
neral de Lotería de Concepción, 
Mario Parada, junto con destacar 
el logro de la certificación nivel 3, 
señala que “para Lotería, obtener 
esta certificación de Juego Res-
ponsable única en Chile, es muy 
importante porque viene a refor-
zar nuestro compromiso con la 
comunidad y los grupos vulnera-
bles. Una empresa que lleva más 
de 100 años haciendo beneficen-
cia tiene que estar al día en estas 
materias y así evitar que menores 
de edad jueguen y que personas 

que eventualmente puedan tener 
problemas estén más protegidas”. 

 
Sección especial 

Algunas de las medidas presen-
tes en el sitio web loteria.cl consi-
deran una sección especial para 
comunicarse con sus clientes en 
todos los temas relacionados con 
la forma correcta de jugar de ma-
nera responsable, siempre privile-
giando la entretención en el juego, 
incluyendo también la posibili-
dad de autoevaluarse para cono-
cer el nivel de riesgo que cada per-
sona tiene en el juego y la opción 
de aplicar herramientas de auto-
limitación y autoexclusión de los 
jugadores. 

Todas estas acciones concretas 
reafirman la voluntad de Lotería 
de Concepción que comparte los 
más profundos valores de la 
World Lottery Association, prin-
cipios que, junto a la innovación 
y creatividad, están presentes en 
su misión diaria desde su origen 
en 1921, cuando se empezaron a 
entregar los juegos lúdicos en el 
marco de la beneficencia, la res-
ponsabilidad y la transparencia, 
ya que en el centro de su quehacer 
están las personas y el compromi-
so de contribuir a la sociedad.

Viene de pág. 12
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Junto con reconocer a los mejores en las siete categorías, el 
acto contó con la participación del grupo Quilapayún. 

Habrá una función por día, 
hasta el 26 de febrero, 
siempre desde las 18 horas 
en el frontis del Teatro 
Enrique Molina. 

Cartelera  
comienza el lunes 

El Teatro Biobío, como parte 
del festival, albergó la feria 
de emprendimientos “El 
closet de Julieta”.

Actividades 
paralelas

Festival Internacional 
de Lebu ya tiene  
sus ganadores 2023

AYER SE REALIZÓ CEREMONIA DE CLAUSURA EN EL TEATRO BIOBÍO

Con un gran espectáculo en el Tea-
tro Biobío, que incluyó la presentación 
de la banda nacional Quilapayún, la 
ceremonia de clausura y presenta-
ción de los ganadores de sus siete ca-
tegorías, finalizó la edición 2023 del 
Festival Internacional de Cine de Lebu 
(Ficil).  

En Animación Internacional, el ju-
rado eligió a “Sleda” de Asparuh Pe-
trov (Bulgaria), mientras que en el 
Documental Internacional elm gana-
dor fue “Aents: identidad y territorio” 
de Ricardo Reátegui Marchesi (Perú). 

En Ficción Internacional ganó 
“Tonser” de Mads Koudal (Dinamar-
ca) y “Bivalva” de Esteban Santana y 
Gabriel Montiel, de Calbuco, en Fic-
ción Regional. En Documental Re-
gional, el galardón fue para “Marzo El 
Marero”, de Pedro Enrique Larredon-
da Alcayaga (Pichilemu) y en Docu-
mental Pueblos Originarios ganó 
“Lafquenche Mapu Leufu”, de Felipe 
Luengo (Lebu). 

En Videoclip fue reconocido “Aun-
que te mueras por volver”, de Camila 
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Originalmente, iba a comenzar 
el lunes 8 de febrero, pero debido 
a los incendios en la Región, que 
afectaron la calidad del aire y que 
se decretara Estado de Catástro-
fe en la zona, su realización que-
dó en suspenso. Finalmente, des-
de el próximo lunes se llevará a 
cabo una nueva edición del festi-
val internacional de títeres, que 
tendrá como escenario el frontis 
del Teatro Enrique Molina. 

Se trata de la octava edición del 
evento, que tendrá una función 
diaria hasta el domingo 26 de fe-
brero, siempre a las 18 horas. Es 
organizado por la compañía de tí-
teres Los Fantoches y la munici-
palidad de Concepción, con la co-
laboración de la Corporación 
Semco, y ofrecerá una parrilla de 
interesantes obras para toda la 
familia, en la que para muchos es 
su última semana de vacaciones.  

En esta nueva edición, el progra-
ma contempla siete montajes, de 
los cuales seis son nacionales de 
compañías de Temuco, Concep-
ción, Santiago y Valparaíso, y uno 
extranjero, a cargo de la compañía 
de títeres argentina Casiopea. 

El alcalde subrogante, Aldo 
Mardones, explicó que “la Direc-
ción de Cultura logró reprogra-
mar este festival de títeres como 
una prioridad en este momento, 
porque es una actividad destina-
da a niñas y niños, de acceso gra-
tuito y en pleno centro”. 

Además, señaló que “se hizo el 
lanzamiento, pero por la emer-
gencia generada por los incen-
dios, la mala calidad del aire mo-
nitoreada por la Seremi de Trans-

portes, y como estaba planificada 
en un espacio abierto, tuvimos 
que suspenderla”. 

 
Detalle del programa 

La apertura estará a cargo de la 
obra “Claro de Luna” de Teatro 
Ambar de  Valparaíso, y al día si-
guiente se presentará “El puebli-
to de Casi Casi” de Títeres Wara-
peuma de Santiago. 

El miércoles 22 se presentará 
“Ana, Pepe y Loro” de Títeres Ar-
tilugio de Santiago, mientras que 
el jueves 23 estará “¿De quién es 
el jardín?” de Títeres Manos Re-
vueltas de Temuco. El viernes 24 
será el turno de la única obra in-
ternacional, “El loco del circo” de 
Títeres Casiopea de Argentina. 

En las funciones finales se pre-
sentarán “El león enamorado” de 
Los Fantoches (sábado 25) y “Li-
bélula Coja” de Cuenta Cuentos 
(domingo 26). 

En sus versiones anteriores, el 
festival siempre tuvo una buena 
cantidad de público, pues la co-
munidad ya lo tiene en su incons-
ciente colectivo como un panora-
ma estival. Todos los detalles es-
tarán en las redes sociales de 
@concepcioncultural.

Positivo balance 
Claudia Pino, directora del festi-

val, indicó que “estamos muy felices 
con la participación tanto de la co-
munidad como de realizadores y 
actores que competían en las distin-
tas categorías.  No sólo cumplimos 
con llevar el cine a comunas como 
Lebu y Cañete, que no cuentan con 
salas de cine; sino que además rea-
lizamos talleres, charlas y encuen-
tros en que nos impregnamos de la 
realidad local”. 

Además, afirmó que “valoramos 
el apoyo del Ministerio de las Cultu-
ra, las Artes y el Patrimonio y de los 
municipios involucrados; así como la 
generación de nuevas alianzas como 
el caso de Provoz y Uniacc, entre 
otras. Mención especial para el Tea-
tro Biobío que por tercer año nos 
acoge con una infraestructura es-
pectacular, ideal para contar con una 
gala de clausura acorde al prestigio 
internacional con que cuenta Cine-
lebu en sus 23 años de historia”.

Grandi, videoclip de la cantante na-
cional Mon Laferte, mientras el pre-
mio Chileactores lo recibieron Rayén 
Montenegro y Juan Carlos Maldona-
do, por su actuación en el cortometra-
je “Wingka” de Ernesto Garrat. 

En Aporte a la Cultura se destacó a 
“Piel devota” de Constanza Cáceres y 
Francisca Basaure (Iquique, Alto Hos-
picio y Huara) y el Premio Prensa Es-
pecializada fue para “39” de Martín 
Delfino Guevara (España/Vietnam). 

En la ceremonia, conducida por los 
actores Juan Carlos Maldonado y Ale-
jandra Araya se valoró la cercanía del 
certamen con la comunidad, su papel 
descentralizador y la posibilidad de 
difundir el trabajo de los nuevos rea-
lizadores nacionales y extranjeros.  

Se reprogramó festival 
internacional de títeres

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“MARZO EL MARERO”, 
DE Pedro  Larredonda , 
ganó la categoría de 
Documental Regional. 

Como parte de la clausura 
del festival, se presentó en 
el Teatro Biobío el grupo 
nacional Quilapayún. 

Cita tuvo más de 100 
cortometrajes nacionales y 
extranjeros en competencia, y 
18 estrenos de largometrajes. 

“Estamos muy felices con la 
participación tanto de la 
comunidad como de 
realizadores y actores”. 
Claudia Pino, directora Ficil.
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El duelo vs G. Velásquez 
será el próximo fin de 
semana, aunque aún no 
tiene programación oficial.

Sin día ni hora, 
por el momento

DT lila alista el debut: 
“la competencia interna 
es alta, llegaremos bien” 

Sólo una semana resta para el 
estreno de Deportes Concepción 
en Segunda. Será el cuarto año 
consecutivo en el cual los lilas 
participan en este campeonato, y 
la expectativa nunca fue tan alta 
como ahora. Bien lo sabe el DT 
César Bustamante, quien de todas 
formas está tranquilo. “Todo va 
dentro de lo planificado a inicio de 
temporada. Lamentablemente 
sufrimos lesiones repentinas, pero 
eso nos dio una pauta en torno a 
seguir ingeniándonos con  el ar-
mado del plantel. Nos ha tocado 
perder, empatar y ganar en los 
amistosos, trabajamos de lleno 
en doble y triple jornada cuando 
fuimos a Arauco. En cuanto a lo 
proyectado, vamos bien”, contó 
el DT a Diario Concepción. 

 
Muy parejo 

En los jugadores del plantel, 
hay una sensación confusa pero 
positiva, en torno a las incertezas 
que hay por quienes arrancarán 
como titulares y/o quienes serán 
suplentes. La competitividad de 
cara al torneo 2023 es alta en un 
grupo parejo en todas las líneas de 
la cancha. “Estamos equilibrados. 
La competencia interna será muy 
alta y esperamos seguir así. Por 
ejemplo, si uno hace un análisis 
cortito de los cuatro centrales, es-
tamos hablando de dos que fue-
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ron capitanes en sus equipos, otro 
fue indiscutible en su club y otro 
viene de ser titular durante gran 
parte en el equipo que ascendió. 
Eso es lo que nos permitirá, a lo 
largo del año, ser competitivos. 
Estamos contentos con lo que he-
mos incorporado”, dijo el técnico. 

 
¿Será especial?   

Las cosas del fútbol. El fixture 
emparejó en la primera fecha a 
Deportes Concepción con el ex 
club del DT Bustamante y desde 
donde pasaron varios refuerzos. 
Al respecto, el técnico morado 
dijo que “el día que salió el fixture 
dimos días libres y yo estaba en 
San Vicente. Había una actividad 
en la zona, fui a dar una vuelta y 
mucha gente empezó a decirme 
‘te tendremos de vuelta el 26’. En 
todo caso sé que habrá muchos 
hinchas del Conce que viajarán. 
Velásquez siempre se las ingenia 
para armarse y ser competitivo. 
No hay que relajarse”, cerró.

CÉSAR BUSTAMANTE busca una pieza más para su plantel, tras la 
salida de Collao. “No nos apresuramos, queda poco presupuesto”, dijo.

GRAN RACHA ACERERA

Abren la jornada de sábado como 
visitantes. Huachipato va por su 
cuarta victoria consecutiva que les 
permita seguir líderes del torneo. 
Una cosecha impensada pero real 
tiene a los acereros con campaña 
perfecta.  

Aún así, el DT es cauto. “El buen 
arranque lo valoro más en cuanto al 
funcionamiento. Los puntos que 
obtuvimos los partidos anteriores 
no nos dan ninguna ventaja. Cada 
partido es una historia diferente. 
Lo dije desde el primer día, nosotros 

Quiere consolidarse 
como flamante líder

Huachipato visita a Coquimbo Unido, 
buscando su cuarto festejo en línea en 
un arranque sólido y sorpresivo. 

donde merecieron más. “Es un rival 
duro. No es cortesía, Coquimbo es 
un equipo batallador, ordenado, 
con pasajes de juego directo, muy 
intenso”, cerró el DT acerero. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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no miramos más allá de los tres 
puntos que vienen. La mentalidad 
es ganar el próximo partido y a final 
de año se verá para que alcanzó”, 
sostuvo Gustavo Álvarez. 

El rival tiene 4 puntos de 12 en 
juego y viene de caer 2-0 a manos de 
Everton en un atractivo partido 

Coquimbo Huachipato
Posición

13°
Puntos

4

Estadio: Francisco Sánchez Rumoroso Hora: 11:00 Árbitro: Miguel Araos

DT: Fernando 
Díaz

Glaby

El historial:

Rendimiento 

33%

Posición

1°
Puntos

9
Rendimiento 

100% 

DT: Gustavo 
Álvarez

Ambos elencos se han enfrentado en 47 ocasiones, con 14 victorias 
para Coquimbo Unido, 22 triunfos para Huachipato y 11 empates. El 

último duelo lo ganaron 2-1 los acereros.

PG PE PP DIF 
1 1 2 -2

PG PE PP DIF 
3 0 0 4

Ojo con:
Huachipato recuperó a dos lesionados: el volante Carlos Lobos y el 
delantero Maximiliano Rodríguez. Sin embargo, tras recibir tarjeta 

roja en el duelo pasado, hoy será baja Claudio Torres.

Palavecino

Galani

Béjar

Carrasco

Cornejo

Cabrera

Mesina

Holgado

Farfán

Sánchez

Acosta

C. Martínez

Gazzolo

Gutiérrez

Ramírez

Baeza

Sepúlveda

Altamirano

J. Martínez

Palmezano

Castellón

“El buen arranque lo 
valoro más desde el 
funcionamiento que  
por los resultados”. 

“El objetivo es ganar el 
próximo partido. Nada 
más. Mirar hacia 
adelante da ansiedad”. 
G. Álvarez, DT Huachipato

FOTO: HUACHIPATO FC

Deportes
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Cristóbal Game, el otro 
penquista integrante de 
Selknam, se recupera de 
una operación a la rodilla. 

El otro penquista 
espera su opción

Las partidas del torneo son 
transmitidas en vivo en 
www.ajefech.cl, del ajedrez 
federado de Chile. 

Para no perder 
ningún detalle

Pablo Salinas va firme al 
título del ajedrez chileno

A su recta final está llegando la 
Final Nacional de Ajedrez Adulta 
Absoluto y Femenina, que se de-
sarrolla en el Estadio Español de 
Las Condes, y que reúne a los 24 
mejores tableros del momento en 
el país. 

El salón Isabel La Católica, casi 
como haciendo honor a los albo-
res de la disciplina en la penínsu-
la ibérica, con el abate Ruy López, 
es el lugar que alberga la compe-
tencia que ha visto partidas de 
alto nivel, dando cuenta que se 
trata de un torneo de elite. 

En ese marco, en la serie abso-
luta, como puntero exclusivo y de 
manera invicta con el total de los 
puntos, se encuentra el penquis-
ta Pablo Salinas, varias veces cam-
peón del máximo certamen. 

Salinas está a la espera de en-
frentar a un jugador que se inició 
en Concepción y hoy radicado en 
Santiago, Álvaro Valdés. Será el 
duelo de dos maestros que no sa-
ben de derrotas en el torneo y 
cuya partida definirá probable-
mente al nuevo monarca, consi-
derando que ambos ya saben lo 
que es levantar este trofeo.  

 
Por el premio mayor 

El evento, no solo se define al 
campeón de Chile, sino que tam-
bién entregará los cupos para los 
principales torneos internacio-
nales de la temporada, desde zo-
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nales sudamericanos hasta las 
Olimpiadas de 2024, en Zagreb. 

Muy expectante está la savia 
joven como Mauricio Marrujo, 
que con solo 12 años también 
marcha invicto, aunque relegado 
a un tercer lugar. 

De esta manera, faltando cinco 
partidas, el nombre del monarca 
aun es incierto, aun cuando Sali-
nas se ve como claro favorito con 
un juego maduro y sólido, aspi-
rando a una quinta corona que lo 
haría calificar entre los grandes de 
la historia del ajedrez chileno. 

La serie femenina, en tanto, que 
se juega desde 2010, está lidera-
da por la tetracampeona Dama-
ris Abarca, pero con un expec-
tante segundo puesto de Fran-
cesca Sánchez, quien también 
marcha invicta. La partida de am-
bas falta por jugarse y es seguro 
que  definirá el título. En un cuar-
to puesto está la jugadora de Tal-
cahuano Lesly Fuentes, que aspi-
ra también un cupo a las Olimpia-
das de Belgrado.

SUPER RUGBY AMERICAS 2023

Llegó el día. Esta tarde, desde las 
18:00 horas en el Estadio Municipal 
de La Pintana, el equipo de Selknam 
hará su estreno en la edición 2023 
del Super Rugby Americas, máximo 
certamen continental de clubes, pre-
viamente conocido como Súper Liga 
Americana (Slar). 

La franquicia chilena tendrá un di-
fícil escollo, ya que en su primer en-
cuentro se medirá ante los estadou-
nidenses de American Raptors, debu-
tantes en el torneo y que llegan con 
ganas de mostrar su evolución en el 
deporte. 

De cara al importante encuentro, 
en las últimas horas se conoció el  
quince titular del  técnico argentino 
Nicolás Bruzzone, y en el equipo apa-
rece la figura del penquista Iñaki Gu-
rruchaga, uno de los escogidos para 
ir desde la partida contra los norte-
americanos. 

El pilar de Old John’s formará la 
primera línea junto a Salvador Lues 
y el hooker Tomás Dussaillant, lo que 
marcará su retorno al equipo luego 
que una lesión lo marginara de la edi-
ción pasada. 

“Es importante para mí poder par-
ticipar y representar a la Región, a la 
familia y los seres queridos. Es por eso 
que entrenamos de la manera más 
intensa posible durante el proceso 
preparatorio, afinando incluso has-
ta los más mínimos detalles, porque 
la responsabilidad es dejar en alto el 
nombre de la Región y poder disfru-
tar al máximo esta tremenda oportu-
nidad”, manifestó Gurruchaga a ho-
ras del debut. 

 
Por otro salto de calidad 

Junto a Selknam, en esta edición 
del Super Rugby Americas, participa-
rán Peñarol de Uruguay (actual cam-
peón), Cobras de Brasil, Dogos XV 
de Córdoba y Pampas de Buenos Ai-
res, ambos de Argentina, junto a Ya-
caré XV de Paraguay y American Rap-
tors, el rival de hoy. 

Iñaki Gurruchaga irá 
desde la partida en 
el debut de Selknam 
El penquista será titular esta tarde, cuando la franquicia 
chilena haga su estreno en el máximo torneo continental de 
clubes, frente a los estadounidenses de American Raptors.
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Pese a que los nacionales defienden 
el vicecampeonato, a juicio de Gurru-
chaga, y dado el alto nivel que tendrá 
esta temporada el evento, los objeti-
vos para este año trascienden lo ne-
tamente resultadista. 

“Lo hablamos en el equipo y lo más 
importante es poder crecer y tener 
buenas sensaciones, en un año donde 
todo apunta a la copa del mundo. Es 
clave que este campeonato genere 
confianza, unión y nos haga crecer 
como personas, eso sería un logro. Ve-
nimos hace tiempo trabajando y esta-
mos en condiciones de cumplir el pa-
pel que queremos. Eso nos permitirá 
crecer y  llegar lo más seguro posible 
al mundial, sabiendo que se hizo todo 
lo debido”, sentenció el penquista.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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EL JUGADOR LOCAL, Iñaki Gurruchaga, vuelve al equipo titular de 
Selknam, luego que una lesión lo dejara fuera del torneo en 2022. 
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UdeC no pudo jugar con 
Rangers ni Puerto Montt. Su 
debut será el martes 28 en 
casa de Recoleta.

Estreno auricielo 
frente a Recoleta

Vial fue semifinalista a nivel 
nacional y ganó por primera 
vez a Colo Colo y Morning, 
los gigantes del país.

Después de un 
2022 inolvidable

UdeC prepara el debut con 
victoria sobre Vial  en 
Ester Roa Rebolledo

Son dos clubes con muchas caras 
nuevas y esperanzados en arrancar 
la temporada de buena forma, aun-
que en distintas divisiones. La UdeC 
enfrentó a Fernández Vial, ayer a las 
10 horas, en el Ester Roa Rebolledo, 
y fue triunfo 3-0 para los dirigidos 
por Miguel Ramírez, que aún no 
pueden estrenarse en la campaña de 
Primera B 2023. 

Los goles auricielos corrieron por 
cuenta de Yashir Pinto, Felipe Ore-
llana y un autogol ferroviario. El 
primer tiempo terminó 2-0, con la 
“Maquinita” de Jonathan Orellana 
alineando su equipo más proba-
blemente titular. Con los jugadores 
de alternativa, la distancia fue más 

 FOTO: CD UDEC

ria, está en veremos por la petición 
angelina de postergar por el retraso 
en la conformación del equipo, aun-
que el técnico Felipe Cornejo ya asu-
mió en la banca y pronto llegarían los 
primeros refuerzos. También habrá 
que esperar qué deciden las autori-
dades sobre el Estado de Excepción 
que no permite eventos masivos en 
la zona, porque el contingente de 
Carabineros se encuentra ocupado 
en las zonas afectadas. 

Sobre este 3-0, el técnico Miguel 
Ramírez apuntó que “la idea es tener 
continuidad y ritmo. Ya se han sus-
pendido un par de encuentros y ne-
cesitamos minutos de juego que se 
acerquen a lo que sería un partido de 
competencia. Contra Vial se cum-
plieron los objetivos, hubo mucha in-
tensidad y eso sirve para llegar bien 
al debut contra Recoleta de visita”. 

El estratega auricielo agregó que 
“llegaremos con menos competen-
cia que otros que ya están en ritmo, 

NO HUBOACUERDO CON EL DT“Hicimos historia, las chicas se 
acostumbraron a ganar incluso a 
los equipos grandes y el hincha le 
tomó mucho cariño a este equipo. 
Es una lástima porque se corta un 
gran proyecto, pero ya no sigo en 
el club. Todo tiene un límite”, ase-
guró Antonio Zaracho. El técnico 
paraguayo instaló a Fernández 
Vial entre los cuatro mejores del 
país y no se fue como esperaba. 

Visiblemente desilusionado, ex-
presó que “me voy con una gran 
decepción, porque siempre he he-
cho todo poniéndome a disposi-
ción de Vial y lo único que pedía 
era cobrar mi dinero del año pa-
sado. Nada más. Los últimos me-
ses del 2022, por la huelga de pro-
fesores, estuve con José Luis Espi-
noza para los partidos de la Sub 19 
y Sub 16, además del profesional. 
Nunca pedí un peso extra, lo ha-
cía por las chicas. Acá hay un gran 
semillero, un recambio que era 
parte de este proyecto para no 
gastar mucho a futuro. Por todo 
eso siento que no merecía este 
tipo de trato”. 

Zaracho volvió de Paraguay y 
estuvo largo tiempo negociando 
su continuidad. ¿Qué pasó final-
mente? El estratega explicó que 
“rechacé ofertas porque no quería 
que este proyecto muriera. Había 
jugadoras que hablaban conmigo, 
iban a mi casa, querían seguir si yo 

Zaracho 
dice adiós: 
“no merecía 
este tipo 
de trato”

Fútbol femenino aurinegro se quedó sin 
técnico. “Esperé tres semanas y esto se 
manejó de manera poco seria”, señaló.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

continuaba, pero veían que lo mío 
se complicaba. Los dirigentes ha-
blaban de propuestas, extensión 
de contratos, pactar pagos... Yo 
pedí algo más formal, por escrito, 
y nunca mandaron nada. Esperé 
tres semanas y esto se manejó de 
manera poco seria. Sabía que el 
plantel se desmantelaba, pero es-
taba dispuesto a rearmar un pro-
yecto. Claro, para eso, debía co-
brar primero el 2022”. 

El técnico añadió que “Católica 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC VENÍA de caer 2-4 ante Deportes Concepción y ahora derrotó 3-0 
a Fernández Vial, ambos rivales de la Segunda División.

corta. Es el tercer juego preparato-
rio de los aurinegros, después de 
vencer a Marcelo Pagani, caer ante 
Huachipato y ver suspendida su 
Noche Aurinegra que sería frente a 
Naval. 

Recordemos que el debut de la 
próxima semana en casa, ante Ibe-

pero seguimos ganando en prepara-
ción y trabajo. Hay un par de lesio-
nados que espero lleguen de la me-
jor manera al primer partido porque 

este año tenemos desafíos impor-
tantes como club y también está la 
expectativa del hincha que sabe-
mos que siempre es importante”.

se llevó 5 jugadoras nuestras. La U, 
Colo Colo, el Morning... Todos se 
llevaron alguna. Eso habla de un 
gran trabajo, de cómo crecieron 
estas jugadoras. Lo triste es que 
este año no veo interés en el área 
femenina ni formativa, tampoco 
los recursos. Solo me queda agra-
decer a la gente que siempre valo-
ró lo que hicimos. Fue hermoso”.
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Santoral: Bernardita

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/21 12/33
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

13/33
CHILLÁN13/32

RANCAGUA

13/33
TALCA

14/33
ANGOL

7/28
TEMUCO

9/18
P. MONTT

11/23
DOMINGO

13/24
LUNES

13/24
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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